

楠の話

豊島与志雄

青空文庫

その頃私の家は田舎の広い屋敷に在った。屋敷の中には、竹籜があり池があり墓地があり木立があり広い庭があり、また一寸した野菜畠もあつた。私は子供時代に、屋敷から殆んど一步もふみ出さないで面白く遊び廻ることが出来た。そして私の幼い心の最大の誇りは、屋敷の隅にある大きい楠だつた。数十間真直に聳えた幹の根元は、それ全体が瘤のように円く膨らんで、十尋に余るほどの大きさだつた。その根元の所から小さな若芽が幾つも出て、真直に伸びて行つた。若芽を余り伸びさせてはいけないというので、父はよくそれを切り取つていた。そのためか、何百年たつたか分らない大きな幹は、いつも若々しくて、中には空洞も出来て

いないらしかつた。そして上には、いつも鬱蒼たる枝葉が大伽藍の穹窿のようく茂つていた。

楠と並んで周囲一丈ばかりの樅が一本あつた。それからまた棕の古木が一本あつた。その三本の大木の根が絡まつた狭い地面は、平地より四五尺高くなつて、その中央に、落葉の中に熊笹の生えてる真中に、石造の小さな稻荷堂が一つあつた。

昔は、私がまだ生れぬ頃、そのあたりで夜にはよく狐が鳴いたそうである。私の家に来たばかりの頃、母は幾度もその鳴声に震え上つた、ということを聞かされた。また或る晩は、何とも知れぬ異様な声の獸が二匹楠の枝の上で戯れていた、ということも聞かされた。

五百戸許りの部落の中に在つて、楠は高く天を摩すように聳えていた。遠くからでもすぐにそれと分つた。私は小学校の帰りに、友人等と野の道を辿りながら、遠くからその楠を認めると、何とも云えぬ誇りを感じたものだつた。

秋になると樺の実が沢山落ちた。軽い樟腦の匂いがする楠の落葉の中に樺の実を拾い廻ることも、私の楽しみの一つだつた。

冬になつて野山が一面の雪になると、餌を失つた小鳥は四方から楠の茂みを目指して飛んで來た。其処には、彼等の身を蔽う枝葉と彼等の食となる楠の実が在つた。

父は銃を持つてよくその小鳥をうつた。銃は旧式で、銃身が非常に長く重かつた代りに、着弾距離が極めて大だつた。その上父

は嘗て近衛の聯隊に居たことがあつて、射撃に巧みだつた。楠の梢に居る鳥を、少しの隙間から父はよく撃ち落した。つぐみ鶴や鳩の類が沢山とれた。ただ、鳥と小さな目白の類とを、父は決して撃たなかつた。

どうかすると、片方の翼だけ弾に当つて落ちて来る鳥もあつた。鳥は他方の翼と足とで藪の方へ逃げて行つた。それを追つかけるのが私には面白かつた。そして物の隅に頭だけつつ込んだ鳥を捕える時には、私の息もはづんでいた。両手の中にばたばたやる鳥をそつと握つたまま、私は息を切らして家の中に駆け込んで來た。柔く温い胸毛の下の円い肉体を掌に感ずると、どうしても殺す気にはなれなかつた。父もまた殺すなど云つた。それで籠の中に入

れて飼うこととした。鳥籠は幾つもあつた。父と母と私とで一生懸命に育てようとした。然し大抵鳥は十日位で死んでしまつた。

父は元来動物が非常に好きだつた。一時は鳩を飼つたことがあり、また、目白、鷹、兎、山羊、犬、などを飼つたことがあり、時には豚を養つたり、蜜蜂まで育てたことがあつた。鶏と猫とは常に居た。池の中には鯉も常に居た。そういう動物好きの父が、どうしてああ屡々楠の鳥を撃ち落したか、私には今なお分らない。（單に食うためなら、毎日でも鳥を買う位の贅沢をする財産は、まだその頃充分あつた。）然し私も、傷いた小鳥を殺すに忍びなかつた私も、一発にしとめられた鳥が両翼を拡げて楠の梢から舞い落ちるのを見ても、云い知れぬ喜びに胸を踊らしたものだつた。

私が小学校の二年生になつた時、竹藪の横の広い池のすぐ側に、小さな二階家が建てられて、父と母と私と一人の女中とはその方へ移つて住んだ。「お父様の身体のために」と母は私に云つた。

父はもう長い前から結核に侵されていた。そしてその頃急に弱つて來た。私はそれが悲しかつた。その冬には父は一度も銃を手にしなかつた。私もいつのまにか楠の方へは行かなくなつてしまつた。そして父と共に、池の鯉に餌をやるのを楽しみとした。池には赤や黒やまた種々な変り鯉が一杯居た。

元の広い大きい家は、暫くの間戸がしまつたままになつていたが、そのうち大勢の見知ぬ人が来て、すつかり壊して何処かへ運んでしまつた。然し私は別に悲しくもなければ、何とも思いもし

なかつた。此度の家の方が新らしくて明るく、また座敷からすぐに池の鯉も見られたので。

ただ一つ不思議なことは、元の大きい家が、瓦がはがれ壁が落され柱が倒されて、大勢の人が騒がしく立ち働いているのに、父も母もその方へは一度も行かなかつたことである。いつも何かの職人が来ると、父は親しく仕事を指図し、母は女中に手伝わして種々御馳走をしたものだつた。所がその時だけは全く有様が違つていた。また大勢の人夫共の方も私の新らしい家へは顔も出さなかつた。両者の間が丸で何等の交渉もないものようだつた。私は一人その方へ行つて家が壊されるのをじつと見ていたが、人がじろじろ私の方を見るので、急いで新らしい家へ引込んでしまつ

た。すると母がこう云つた、「もうあそこへ見に行くのではありませんよ。」私にはそれが何の意味だか分らなかつた。

古い家が壊される一月前頃から、父は殆んど外に出かけなくなつた。それと共に、来客も非常に少くなつた。時々村のIとKという二人の人がやつて來た。他の人を連れて來ることもあつたが、多くは二人きりだつた。そして父と母と四人で夜遅くまで何か相談をしていた。また都からはS叔父が屡々やつて來た。

然しそういうことは私の心とは何等関係のないことだつた。ただ私が悲しく思つたのは、父が急に衰えて來たことだつた。いつのまにか父は床につくことが多くなつた。咳もひどくなつた。そしてよく眉根に深い皺を寄せて黙り込んでいた。

或る朝、私はいつもより寝坊をした。前の晩に珍らしく大勢の客があつて、遅くまで眠れなかつたからである。起き上るともう日は高く昇つていた。私ははつと思つた。学校に遅刻するということが私の頭に一杯になつた。すぐに飛び起きて来て時計を見ると、もう八時をすぎていた。私は顔も洗わないで急いで学校の道具を揃えた。その所へ母がやつて來た。

「もう起きたのですか。」と母は私に云つた。

「どうしようかしら。学校に後れてしまつた。」そう云つて私は泣き出さんばかりになつた。

「いいよ、いいよ。」と母はくり返して云つた。「もう今日は遅いから学校はお休みにしたらいいでしよう。先刻お友達の人が誘

いに来たから、今日は加減が悪くて寝ていますからって云つて置きました。今日はもうお休みになさい。」

私はそういう母の顔を見守つた。母は嘗てそんなことを私に云つたことがなかつた。私が寝ていると早くから起してくれた。学校に後れてはいけないと云つて自分で書物を包んでくれたりした。「一日位休んだって何でもありません。今日教わる所はお母さんが後で教えてあげますからね。」と母はまた云つた。

母は蒼い顔をしていた。眼が少し充血していた。それなのに、非常にやさしい表情をして私を見守つていた。私の眼からは涙が出て來た。私は俯向いて答えた。

「本当に休んでもいいの？」

「ええ。一日位休んだつてそんなに心配するものではありません。
さあ顔でも洗つてね。もうじき御飯ですから。そして……先刻お
父様があなたの起きるのを待つていらしたから、お父様の方へ行
つてごらんなさい。お庭の方でしよう。」

そう云いながら母自身眼に涙を一杯ためていた。私はそれがま
た悲しくなつた。何か屹度悪いことが起つたに違いないと思つた。
私は急いで顔を洗つた。そして庭の方へ出て見た。池の縁から
少し坂を上ると、其処が庭になつていて、その向うに元の家の取
り扱われた広場があつた。父はその広場の中に杖をついて立つて
いた。私は庭の植込の間を分けて、父の側へ駆け寄ろうとすると、
急に喫驚して足を止めた。

朝日の光りが父の姿を後ろから輝らしていた。その光りの中で、父の長く伸びた髪に白髪が非常に多くなつてることを私は初めて気付いた。赤味を帯びた頭髪の中に、無数の白髪が銀色に輝いていた。それが私に、亡くなつた祖父——写真で見た——のことを思い起さした。

私が躊躇してゐる間に、父は私の方をふり返つて見た。そして弱々しい微笑を浮べた。私は父の側に駆け寄つた。

「今日は学校を休んでもいいの。お母さんがそう仰言つたけれど……」

「ああ。」と父は答えたきりだつた。

父はやがて家跡の広場を歩き出した。私も黙つてその後につい

て行つた。父の顔はこれまで嘗て見たこともないほど朗かだつた。病のために少し紅潮をさした頬の皮膚が、初夏の光りの中に透き通つて見えた。

暫く歩いていると、父は突然立ち止つて、「新らしい家と元の家どどちらが好きか。」と私に尋ねた。「新らしい家の方がいい。」と私は即座に答えた。父は大きく眼を開いてじつと私の顔を見たが、「本当か。」ときき直した。私はすぐに大きく首肯いてみせた。すると父は何か云いかけたが、その言葉が私の耳に達せぬうちに激しく咳き入つた。

それから私達は家に帰つた。そして母と一緒に三人で朝食をした。食後父はすぐ床にはいった。

その日は実際妙な日だつた。父は寝ながらじつと眼を開いていた。顔には自然の朗かさがあり、眼には澄んだ憂いが湛えていた。母は金庫の中から種々な書類を出して来て、父の枕頭でそれを調べているらしかつた。それがすむと、筆筒の中を片附けはじめた。時々眼拭いていた。

私は一人で広い屋敷の中を歩き廻つた。学校を休んだことが、もういつのまにか一種の喜びの情に代つていた。友達等が皆狭苦しい教室の中にかしこまつてゐる間に、自分は自由に屋敷の中を駆け廻り得ることが愉快でたまらなかつた。広い屋敷の隅々までを歩いていると、私の心は全く解放されたのびのびした自由さを感じた。竹藪の中に珍らしい花を見出したり、倉の影に意外な大

きい果樹を見出したりした。ただ家跡の広場だけは余り好まなかつた。其処は何となく物佗びしかつた。そして楠の木影で、長い間、篠竹を切つて弓を拵えたりなんかして遊んだ。

その日も私は、父母が心痛していることについては殆んど無関心であつた。種々な出来事に對して少しも注意を払わないで、ただ自分一人の気持ちだけを追うのは、私の幼年時代の癖だつた。（父母に對して後悔と自責との念を私が後になつて覚えたのは、この点についてが最も強かつた。）然しその癖のために、晩になつて父母から一家の事情を聞かされた時も、私は全く平氣だつた。その晩聞いたことを私は今よく覚えていない。また實際それは当時の私には余りに難解なことだつた。そして結局私が知つたこ

とは、父が非常な負債を持つてのこと、都の叔父と村のIとKとが万事を整理しつつあること、元の家を壊して運んだのも債権者の仕業だつたこと、などだつた。どうしてそういう窮境に立ち至つたかは私には分らなかつた。ただ今になつて考へると、凡ては父が余りに寛大なお殿様式な夢想家だつしたことから由來したものらしい。

そういうことを、私によく分らないようなことを、長々と云つてきかせながら、父は神経質な額をし、母は時々涙ぐんだ。なぜ父母がそんなに心を悩ましているか、私にははつきり分らなかつた。退屈な話がすむと、私は平氣でこう云つた。

「お金なんかすつかり無くなつたつてかまやしない。そんなこと

はどうでもいいや。」

すると母は眼を瞬いて涙をほろりと膝に落しながら微笑んだ。
私はその涙の中の微笑を美しいものに感じた。母に対してもうい
う清い美しさを感じたのは、其後一度きりない。亡くなつた父の
墓標の前に母が立つた時。

私の言葉をきくと、父は非常に陰鬱な顔をした。私は何が父の
気に障つたのかどうしても分らなかつた。それでも父は、その晩
少し酒を飲んで、私にも二三杯飲ました。

二、三杯の酒に私は頭がぼーっとしてしまつた。そして火鉢の
側にねそべりながら、父と母との話をきいていた。何の話だかよ
く分らなかつた。そのうちに楠という言葉が二、三度私の耳に達

した。私は起き上つた。

「楠だけは取つて置きましようよ。何もかも無くなつていい。ただ楠だけ残つて居れば……。」

私は云つてしまつて自分でも喫驚した。何か云つてならないことを云つたような気がした。然し私の言葉をきいて、父は急に顔を和げて云つた。

「そうだ楠だけは残しておきたい。裁判がうまくゆけばいいが。……なに大丈夫だろう。」

それで私はほつと安心したが、同時に、母が非常に悲しげな眼付をしたのに気付いた。

私は父の言葉をきいて、楠だけは大丈夫だと思い込んでしまつ

た。そしてすっかり心が落着いた。

其後、家には来客がなお少くなつた。その代りIとKとは毎日のようにやつて來た。然し私はもうそんなことを気にしなかつた。何も彼も無くなつてただ楠だけが残るということが、私の幼い空想を喜ばした。それは「自由」に憧れる心地と同じようなものだつた。

所が或る日学校から帰つて來ると、私は意外なことに出逢つた。家には、IとKと other 村の四、五人の者が來て酒を飲んでいた。皆縁側に腰掛けていた。私はその前に軽く頭を下げて奥にはいつた。すると出合頭に父が出て來た。父は長い口髭の下に唇をきつと結んでいた。そして私は、その時位父の額が広く高く聳えてい

るのを見たことがなかつた。父は私の姿を見ると一寸眉を寄せて、「只今。」と私が云う間も与えないのでこう怒鳴つた。

「お前は奥に引込んでいなさい！」

父の声は鋭くまた震えていた。私は驚いて其処に立ち竦んだが、父はふり返りもしなかつた。そして縁側から下に下りて、向うへ行つた。村の人達がその後に続いた。

私は奥にかけ込んだ。母は長火鉢の側にじつと坐つていた。私を見上げた顔には殆んど血の気がなかつた。ただ眼ばかり輝いていた。そして火鉢の中には火もなかつた。それを見ると私は胸が一杯になつた。そのまま母の膝に身を投げると、母は強く私を抱きしめてくれた。

私達は長い間そのままじつとしていた。母は殆んど息さえも止つたかと思われるほどだつた。私を抱きしめていてくれる胸も両腕も冷たかつた。私は母の胸に顔を押し当てたままいつのまにか涙を流していた。母はいつまでたつても何とも云わなかつた。

母は私の背中に垂れている頭を時々挙げた。そしてその度毎に溜息をついた。私はそつと下からその様子を窺つた。母は柱時計を見てるのだつた。一、二分間毎に柱時計を見ては溜息をついた。そしてやがて云つた。

「さあ、お母さんは一寸用がありますから。」

私は母の膝を離れて立ち上つた。もう初めの感動も涙も静まつていた。そして袴をぬいでいると、楠ということが突然私の頭に

閃いた。

「楠のことには違いない」と私は思つた。するとじつとして居れなかつた。母が勝手元に立つて行つた隙を窺つて、私は家を飛び出した。そして庭をぬけて楠の方へ行こうとすると、私の足は其処に竦んでしまつた。

楠のまわりに一群の人が居た。一方に先刻の村の人々が立つていた。皆恐ろしい顔をして前方を睥んでいた。それらの視線の前には、私の見知らぬ大勢の人が、地面に蓆を敷いて蹲つていた。着物を着てる者もあれば、腹掛に脚絆をつける者もあつた。皆逞しい身体をしていた。蓆の片隅には種々な道具が置いてあつた、鋸、斧、縄、梯子など。それが皆恐ろしく大きい物ばかりだつた。

村の人もそれらの人も皆帽子をぬいでいた。そして両方の群の間に、楠を背にして父が立っていた。少し禿げ上った広い額、鋭い眼、高い鼻、濃い赤い髯、きつと結んだ口、そしてそれ全体を包む痩せた透明な頬の皮膚。

私は庭の楓の大きい幹に身を隠して、息をつめてその光景を見守つた。鬱蒼たる楠の枝葉は深い影で一群の人々を包んでいた。

誰一人動く者もなかつた。深い沈黙と影とが皆の上に蔽い被さつていた。その真中に、苔生した楠の幹を背景に、父の姿が地からつき立つたようにして浮んでいた。その眼はじつと地面に据えられていたが、広い額は空の方を向いていた。私はそれほど莊厳な父の姿を見たことはなかつた。否それほど莊嚴な人間の姿を見た

ことはなかつた。私は殆んどそれが自分の父であることを、あの病み衰えた父であることを、忘れようとした。

楠の葉が一枚ひらひらと舞い落ちた。そのために一層沈黙の度が深くなつた。それと共に、私の心に或る恐怖の念が萌しかけた。今にもその沈黙が破れたら、大変なことになりそうな気がした。

その時、見知らぬ人々の群の方から、一人の年取つた男が立ち上つた。私は思わず楓の後から駆け出そうとした。然しそうにほつと安心した。男は父の前に丁寧に頭を下げた。それから彼は何か暫く饒舌つた。すると父は二、三言それに答えたらしかつた。声は私の所まで達しなかつた。

男は父の答えをきいて、仲間の者等の方へ向いて屈んだ。皆そ

の方へ寄つて行つた。そして彼等は相談を始めた。

暫くすると、前の男がまた立ち上つて父に何か云つた。父も何か答えた。すると男は立つたまま、仲間の者等に何か云つた。そして一人の若い男が立ち上つて、父の方へ一寸頭を下げ、大急ぎに其処を離れて門の方へ出て行つた。外の者は皆、煙草入れを腰から取つて煙草を吸い始めた。

其時父は初めて楠の幹から離れ、村人の方へ向いた。父の姿は急に病氣らしい弱々しさに返つた。村人は父を真中にして何やら小声に囁き交わしているらしかつた。

それから暫くそのままの光景が続いた。私は初めてほつと吐息をつくと、身体がしつとり汗ばんでいるのに気付いた。初夏の太

陽が私の頭から背中をじかに輝らしていた。そして私はその楓の後ろから出るか、声を立てるかしたくなつた。然し私は父を恐れた。もし私が其処に忍んでいることを父に見付かつたら、何かひどいことが起りそうな気がした。

私はじつと我慢した。そしていつのまにか其処に屈んでしまつて、楓の根元の草をしきりにむしり取つていた。どの位時間がたつたか私は知らない。大変長いようであるし、また僅かな間のようでもあつた。

背広に中折を被つた男が一人、自転車で私の家に走り込んで來た。彼は自転車を中門なかもんの所に置いて、直に父の所へやつて行つた。人々はどよめいた。見知らぬ男等も皆一度に立ち上つた。

背広の男と父とは二、三言挨拶を交わしたらしかつた。それから彼は、上衣の内隠しから紙片を一枚出して父に渡した。父はそれに一通り眼を通して、それから先刻の年取つた男にそれを差出した。彼はそれを暫く見ていたが、また紙片を父に返した。それから仲間の者等に何か云つた。二、三人の男が彼と一寸押問答をしたらしかつた。がやがて、彼等は種々な恐ろしい道具を手に取り上げ、蓆を巻き梯子をかついで、ぞろぞろ門の方へ引上げて行つた。年取つた男が最後に残つて父と一、二言交わした。

見知らぬ男等が立ち去つてゆくと、父は改めて背広の男と村人とに挨拶をして、家の方へ皆を連れて行つた。其処を去る時、父は一寸楠を見上げた。父の姿は全く元気を失つてしまつたかのよ

うに痛々しかつた。（後で聞いたことだが、背広の男は裁判所から来た者のことだつた。）

皆が立ち去つてしまつた後、私は一人楓の幹の後ろに残された。そして何だか家へはいれないような気がした。村の人達や背広の男が家には居た。そしてまた父や母に逢うのも悪いような気がした。

私はその日の夕方まで屋敷のうちに隠れていた。心は云い知れぬ悲しみに鎖されてしまつた。倉の後ろや庭の隅や竹藪の中で時間を持つしながら、時々顧みて楠の梢を仰いだ。然しその根元には近寄らなかつた。何だか恐ろしいような気がした。そしてしまいには鶏小屋の前に屈んで、鶏の遊ぶのをぼんやり見守つていた。

地に長く印している自分の影がいつのまにか薄らいでゆくのも覚えなかつた。

「まあ、此処に居たんですか。」そういう母の声が後ろに響いた。
私は喫驚して飛び上つた。母はすぐ私の後ろに立つていた。私は飛びつくようにして母の手に縋つて、声を立てて泣き出した。

「何にも泣くことはありません。」と母は私の頭を撫でながら云つた。「さあお家へ帰りましょう。……今まで何をしていたんですね？」

私は何とも答えなかつた。そして母の手に縋つたまま家の中に
はいつた。

父はまだIとKとを相手に座敷で話していた。そつと覗くと、

坐っているのも大儀そうに見えた。私は父の身体を気遣かつた。然しその晩父とは一言も口を利く隙がなかつた。母は私に先に御飯を食べさせて、早く寝かしてくれた。蒲団の中で私は長い間眼覚めていたが、いつのまにか眠つてしまつた。

私が気遣つたことは實際になつて來た。父はその日から俄に元気がなくなつて、床に就いてることが多くなつた。医者の薬は今迄一種きりだつたのが、二種になつた。然し食事の時には起きて來た。それからまた時々起きては縁側に屈んで池の鯉に餌をやつた。

私は学校に行く外余り家から出なくなつた。もう屋敷の中を遊び廻ることもしなくなつた。楠の根元には猶更行かなかつた。

私はよく父の側についていた。父は寝ながら種々な物語りの本を読んでくれた。疲れると黙つてしまつた。すると母が此度は読んでくれた。然しそれらの本も、実は父自身のためのものと云つた方が適當だつたかも知れない。父自身に向つて、或は父自ら或は母が代つて読んだ。

それらの物語りをきくのと、学校の下調べをするのと、池の鯉を見るのとが、私の日常の仕事となつた。鯉はいつまで見てても倦きなかつた。

一月ばかりたつた或る晩、父は私にこう云つた。

「楠も切らなければならぬかも知れない。お前に済まないけれど。」

父が私に許しを乞うような言葉をかけたのは、それが私の覚えてる限りでは初めてだつた。楠のことは、私にもいつのまにかそういう運命になるもののような気がしていだ。父の言葉をきいて、自分が今迄自ら識らずに感じていた気持ちがはつきり頭に上つて來た。私は別に驚きもしなかつた。ただ父のその言葉の調子が、私の心を喫驚さした。私は何とも答えないで父の顔を見守つた。

然し父はそれきり何とも云わなかつた。母も黙つていた。父も母もいつのまにか、私と同じような気持ちに浸り込んでいたらしい。然し愈々その日が來た時、私は胸の底から何とも云えないものがこみ上げて來た。

いつも見える楠の高い茂みが無くなつて、村の木立の間にそこ

だけぽつりと穴があいてるのを、学校の帰りに遠くから認めた時、私は自分の胸にもそれだけ穴があいたような気がした。それで友達を置きざりにして家に駆けて帰った。家に着くと息が喘いでいた。私はそれを押し隠して、二階の室に上り、一人で泣いた。父母の前に本当の心を押し隠し始めたのは、それが最初だつた。

楠に斧を当てる音が遠く響いて来た。何とも云えない淋しい音だつた。初めは、わくわくして私の胸にそれがじかに響いて來たが、泣いてるうちに、それも夢のような一種の安らかさに包まれてしまつた。私は自分でも知らない間に泣き止んで、ただぼんやりその響きに耳を傾けていた。

ふと自分を呼ぶような声がしたので、私は急いで階下に下りて

いつた。父は床に寝たまま眼を閉じていた。私は暫くその枕頭に坐つていたが、父は何とも云わなかつた。それで立ち上つて、縁側に出て鯉に餌をやつた。鯉は水面に入り乱れて餌を食つた。それに見入つていると、いつのまにか父も起きて來た。そして自分でも餌を投げてやつた。ふと顧みると、父は眼に一杯涙をためていた。そして私に顔を見られると同時に、涙をはらはらと落した。私はどうしていいか分らなかつた。やたらに餌を池に投り込んだ。

その時母がやつて來た。

「そんなに沢山やつてどうしたのです。」と母は云つた。

私はそれで力強くなつた。母の顔はいつものように蒼かつたが、きつと引緊つていた。あの日楠を背にして立つていた父の顔のよ

うに莊厳だとさえ私には思えた。

母は父をまた寝るようにすすめた。父は云わるままに床の中に身を横たえた。

楠を倒してその根まで掘り取るのに三日かかった。その間私と母と父とは沈黙がちな日を送った。村の人はもう誰も来なかつた。ただIが一人来て万事の世話をしてくれた。彼は楠の方へ殆んど行きつきりで人々を指図していた。私はその間一度も楠の方へは行かなかつた。然しあの日見たのと同じような人々が額に汗を流して楠を切り取つてゐる様が、はつきり私の頭の中に浮んでいた。学校の帰りに友達が私に云つた。

「君の家の楠は切られたのか。」

「うん！」と私は傲然として答えた。

楠が切られ、運ばれて、もう見知らぬ人々も来なくなつた時、私は初めて一人で其処に行つてみた。

楠のあつた跡に大きな穴が出来ていた。楠と並んだ大きい樅も切られて、枝葉を切り取つた幹だけが地面に転つていた。石の稲荷堂は横の方にぽつりと据えられていた。そして向うに、楠や樅の小枝を結えた薪の束が山のように積んであつた。あたりの様子が全く変つていた。そして私が一番驚異の感を懷いたのは、広い青空がすぐ真上に見られたことだつた。地面の様子が変つたことは、前からいくらか想像していたが、楠と樅とが無くなつたためにそういう広い青空がじかに見えようとは、全く思いがけないこ

とだつた。私は驚いて長く空を仰いでいた。何という青い澄みきつた深さだろう。私は未だ嘗てそんな清らかな純な空を見たことがないような気がした。そしてそれを見つめていると、心が朗らかに澄み返るのを覚えた。

私はそれから何度も其処に行つて空を見上げた。

少し加減のいい日、父も母と私とに連れられて楠の無くなつた跡を見舞つた。そして父が一番に驚いたらしいのはやはりその広い空だつた。（父がまだ生きていたら、私は今そのことをはつきりとどんなに尋ねてみたいことか。）なぜなら、父はその時、淋しくはあつたが本当に清らかな笑みを顔に浮べたから。

其後、楠の跡の穴は埋められ、地面は平にされて、元の所に稻

荷堂が据えられた。その上、円木の赤い鳥居が一つ建てられ、また小さい楠が一本稻荷堂の横に植えられた。そして終生夢想家であつた父は、恐らくそれについて満足して死んだであろう。

然し今その所の幻を思い浮べてみると、私の心には三つのものがまざまざと感ぜられる。一つは、あの日見た父の莊厳な姿である。も一つは、あの日見た見知らぬ人々の群である。また他のは、楠の倒れた後に突然開かれた広い朗かな青空である。この青空に対する気持ちを、私は到底言葉で云いつくすことが出来ない。

青空文庫情報

底本：「豊島与志雄著作集 第一巻（小説1「#「1」はローマ数字
字、1-13-21」）」 未来社

1967（昭和42）年6月20日第1刷発行

底本の親本：「未來の天才」春陽堂

1921（大正10）年11月6日発行

初出：「文章世界 第拾四卷第四號」博文堂

1919（大正8）年4月1日発行

入力:tatsuki

校正:岩澤秀紀

2010年10月26日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

楠の話

豊島与志雄

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>